
■第28回障がい者制度改革推進会議（2010年12月13日） 【議事要録】
だい かいしよう しや せ いどかいかくすいしんか い ぎ ねん がつ にち ぎ じ ようろく

議事 障 害 者基本法の改正について（第二次意見のとりまとめ等について）
ぎ じ しようがいしやきほんほう かいせい だい に じ い け ん とう

【前文と総則部分について】
ぜんぶん そうそくぶ ぶ ん

○（ 東 室 長）委員から約450の意見提 出があった。不十分だが、反映させている。
ひがししつちよう い い ん やく い け んていしゆつ ふじゆうぶん はんえい

各項目について、関係各 省 庁から留意点が出されている。これに対して、この推進会議
かくこうもく かんけいかくしようちよう りゆういてん だ たい すいしん か い ぎ

としてはどう考えるか。御意見を頂きたい。
かんが ご い け ん いただ

○（発言）障 害の種別・程度による制度間格差をなくすべきという推進会議の認識に対して、
はつげん しようがい しゆべつ て い ど せいどかん か く さ すいしん か い ぎ にんしき たい

厚生労 働 省は障 害の種別や程度によって必要となる支援は当然異なるため、必要となる
こうせいろうどうしよう しようがい しゆべつ て い ど ひつよう し え ん とうぜんこと ひつよう

支援の内容は異なるべきだと言っている。機能障 害の種類が違っても同じサービスを画一的
し え ん ないよう こと い き の う しようがい しゆるい ちが おな かくいつてき

にやれと言っているわけではなく、必要な人に必要なサービスが提 供できるような制度を
い ひつよう ひと ひつよう ていきよう せ い ど

構築するべきだと言っている。認識が異なる。
こうちく い にんしき こと

○（発言）省 庁のコメントに「『障 害 者を保護の客 体であるとする見方から、すべての
はつげん しようちよう しようがいしや ほ ご きやくたい み か た

基本的人権の享 有主体であるとの見方へ、考え方の根本を転換することが障 害 者権利条 約
きほんてきじんけん きようゆうしゆたい み かた かんが かた こんぽん てんかん しようがいしやけ ん りじようやく

の理念』とあるが、障 害 者権利条 約にそのような規定はない」とある。しかし、条 約の事務局
り ねん しようがいしやけ ん りじようやく き てい じようやく じむきよく

を担う国連の担当部 局 が出している文書で、パラダイムシフトという言葉が使われ、障 害 者
にな こくれん たんとうぶきよく だ ぶんしよ こ と ば つか しようがいしや

がすべての基本的人権の主体であるという表 現もある。これを意図的に無視し、この条 約
きほんてき じんけん しゆたい ひようげん い と て き む し じようやく

に規定がないというところだけを述べているのは残念だ。定義についても「障 害 者権利条 約
き てい の ざんねん て い ぎ しようがいしやけ ん りじようやく

に、社会モデルの明示的規定はない」と述べているが、条 約の交 渉の過程で社会モデルと
しやかい めいじてき き て い の じようやく こうしよう か て い しやかい

いう表 現が使われ、条 約は広い意味での社会モデルの一環であるというのは間違いがない。
ひようげん つか じようやく ひろ い み しやかい いつかん まちが

○（発言）精神障 害 者は医療制度の中にいて、福祉制度に入り込めていない。自立支援法で
はつげん せいしんしようがいしや いりよう せ い ど なか ふ く し せ い ど はい こ じ り つ しえんほう

三障 害一元化となったが、実態は変わっていない。
さんしようがいいちげんか じつたい かわ

○（発言）省 庁のコメントに、障 害 者だけ「基本的人権の享 有主体であることを確認す
はつげん しようちよう しようがいしや きほんてきじんけん きようゆうしゆたい かくにん

る」ことで、どのような法的効果が生じるのかを明らかにしておく必要があると書かれている。
ほうてき こ う か しよう あき ひつよう か

障 害 者が権利の享 有主体であることを確認する必要があるのは、他の市民と同様に自立と
しようがいしや け ん り きようゆうしゆたい かくにん ひつよう た し み ん どうよう じ り つ

社会参加を保障するために、支援や合理的配慮が必要だからだ。基本法には、抽 象 的な概念
しやかいさ ん か ほしよう し えん ごうりてきはいりよ ひつよう きほんほう ちゆうしようてき がいねん

として地域社会で暮らす権利が規定されるべきで、総合福祉法に地域社会で生活するための
ち い き しやかい く け ん り き て い そうごう ふくしほう ち い き しやかい せいかつ

具体的な権利としてサービスの選択権や受 給 権を明確にするべきだ。
ぐたいてき け ん り せんたくけん じゆきゆうけん めいかく

○（発言）障 害のある人の基本的人権を実質的に保障するために、まず人権を確認するこ
はつげん しようがい ひと きほんてき じんけん じつしつてき ほしよう じんけん かくにん

とが必要だということは再三述べている。合理的配慮をしなければ障 害のある人の人権は
ひつよう さいさんの ごうりてき はいりよ しようがい ひと じんけん

実質化できないということもこの場で確認している。この場は人権条 約の国内法整備のため
じつしつか ば かくにん ば じんけんじようやく こくないほうせいび

の会議であり、基本となる理念は地域社会で生活する権利、インクルーシブな社会をつくるこ
か い ぎ き ほ ん り ね ん ち い き しやかい せいかつ け ん り しやかい
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とだ。これを障 害 者基本法で確認し、総合福祉法等で具体化していくことが必要だ。
しようがいしやきほんほう かくにん そうごうふくしほうとう ぐ た い か ひつよう

○（発言）憲法にあるから、個別法に書かなくていいというのは間違っている。精神障 害の場合、
はつげん けんぽう こべつほう か ま ちが せいしんしようがい ば あ い

自由意思ではなく入 院させられてしまう場合があり、法律で適正手続を定めなければ人権は
じ ゆ う い し にゆういん ば あ い ほうりつ てきせいてつづき さだ じんけん

守られない。各 省の意見は現行法と照らして精査しているだけで、権利条 約に照らしてど
まも かくしよう い け ん げんこうほう て せ い さ け ん り じようやく て

こを踏み出さなければいけないのかが重 要だ。
ふ だ じゆうよう

○（発言）精神障 害 者の地位が向 上するには時間がかかるだろうが、少なくとも基本法で
はつげん せいしんしようがいしや ち い こうじよう じ か ん すく きほんほう

権利性を含む方向性を書かなければいけない。第二次意見素案に「障 害 者に関連する政策
け ん り せい ふく ほうこうせい か だい に じ い け ん そ あ ん しようがいしや かんれん せいさく

決定過程に障 害 者が参画する重 要 性に鑑みて、障 害 者に関する施策の実施状 況を監視
けつてい か て い しようがいしや さんかく じゆうようせい かんが しようがいしや かん し さ く じ つ し じようきよう か ん し

する権能を担う機関を創設する」とある。モニタリングして、必要ならば勧告し、直させて、権利
けんのう にな き か ん そうせつ ひつよう かんこく なお け ん り

の実現を図ることを書いておく必要がある。
じつげん はか か ひつよう

○（発言）制度間の格差の問題は、不公平がない状 態にするということだ。第二次意見で
はつげん せいどかん か く さ もんだい ふこうへい じようたい だい に じ い け ん

「地域生活における生活の権利」と明確に規定して欲しい。
ち いきせいかつ せいかつ け ん り めいかく き て い ほ

○（発言）「障 害のある女性」に、提出 した意見が取りいれられていることは感謝する。
はつげん しようがい じよせい ていしゆつ い け ん と かんしや

国際会議で採択された指針で障 害のある女性のエンパワーメントが採択されたにもかかわら
こくさい か い ぎ さいたく し し ん しようがい じよせい さいたく

ず、効果的な施策は行われなかったという反省も書いてあり評価できる。内閣府からの留意点
こうかてき し さく おこな はんせい か ひようか ないかくふ りゆういてん

に男女共 同参画の第３次基本計画にある障 害のある女性について言 及があり、この点も
だんじよきようどうさんかく だい じ き ほ ん けいかく しようがい じよせい げんきゆう てん

評価している。
ひようか

○（発言）「国及び地方公 共団体の責務」について、内閣府は「我が国においては、憲法で
はつげん くにおよ ち ほうこうきようだんたい せ き む ないかくふ わ くに けんぽう

基本的人権が保障され、その下でこれを具体化する権利義務が個別法に規定されている」と
きほんてきじんけん ほしよう もと ぐ た い か け ん り ぎ む こべつほう き て い

述べている。第二次意見を出した後、具体的に国が検討を進める上で、懸案になることを示し
の だい に じ い け ん だ あと ぐたいてき くに けんとう すす うえ けんあん しめ

ていると考える。法律を作る時に配慮して 頂 きたい点だ。
かんが ほうりつ つく とき はいりよ いただき てん

「国民の理解・責務」に、事業者の責務を書く時に配慮すべき点がある。障 害 者に対する理解
こくみん り かい せ き む じぎようしや せ き む か とき はいりよ てん しようがいしや たい り か い

がまだ不十分である方がいるため、啓発活動が必要だ。
ふじゆうぶん かた けいはつかつどう ひつよう

○（発言）「国民の理解・責務」に事業者の例示として公 共事業者やマスメディアが入って
はつげん こくみん り か い せ き む じぎようしや れ い じ こうきようじぎようしや はい

いないので、入れて欲しい。マスメディアには単なる事業者に留まらない大きな役割がある。
い ほ たん じぎようしや とど おお やくわり

省 庁の留意事項には、事業者への義務づけが困難であるという指摘がある。国、公 共事業体
しようちよう りゆういじ こ う じぎようしや ぎ む こんなん し て き くに こうきようじぎようたい

の責務を義務づけ、間接的に事業者に義務付けるのか等、全体の仕組みについては議論が必要
せ きむ ぎ む かんせつてき じぎようしや ぎ む づ とう ぜんたい し く ぎ ろん ひつよう

だ。「法制 上 の措置」には、法律の制定や改正についても書き込んで欲しい。
ほうせいじよう そ ち ほうりつ せいてい かいせい か こ ほ

○（ 東 室 長）「事業者の責務」に公 共事業体、マスメディアを入れるべきであるという意見
ひがししつちよう じぎようしや せ きむ こうきようじぎようたい い い け ん
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は承っ ているが、公 共事業体の範囲がはっきりしない。マスメディアは大きな問題だが、報道
うけたまわ こうきようじぎようたい は ん い おお もんだい ほうどう

の自由との関係があるため、慎 重にならざるを得ない。「法制 上 の措置」については、
じ ゆう かんけい しんちよう え ほうせいじよう そ ち

新しい法律の制定、改正、廃止ということを全部含んで法制 上 の措置と読むべきだ。
あたら ほうりつ せいてい かいせい は い し ぜ ん ぶふく ほうせいじよう そ ち よ

○（発言）「法制 上 の措置」は、法律の制定、改定と書いている法律もある。
はつげん ほうせいじよう そ ち ほうりつ せいてい かいてい か ほうりつ

○（ 東 室 長）もう一度検討したい。
ひがししつちよう いちどけんとう

○（発言）「切れ目のない支援」について推進会議では、すべての障 害 者に24時間介助が必要
はつげん き め し え ん すいしんか い ぎ しようがいしや じ かんかいじよ ひつよう

だとは言っておらず、必要な人に必要な支援をして欲しいということだ。（省 庁は）推進会議
い ひつよう ひと ひつよう し えん ほ しようちよう すいしんか い ぎ

の意見を受け止めていただきたい。「障 害 者の意見の尊 重」について、「障 害 者の方と障 害
い けん う と しようがいしや い け ん そんちよう しようがいしや かた しようがい

のない方の利害が対立するような場合に、障 害 者の意見が一方的に尊 重されると基本法た
かた り が い たいりつ ば あ い しようがいしや い け ん いつぽうてき そんちよう きほんほう

る法に規定することは適当ではない」というコメントがあるが、「尊 重する」というのはこ
ほう き て い てきとう そんちよう

ういう意図ではない。
い と

○（発言）「障 害 者の意見の尊 重」では、障 害 者その他の関係者が参画して意見を述べ、
はつげん しようがいしや い け ん そんちよう しようがいしや た かんけいしや さんかく い けん の

これが尊 重されることと書いてある。障 害 者の意見が一方的に尊 重されるということでは
そんちよう か しようがいしや い けん いつぽうてき そんちよう

ない。

○（発言）「障害 のある女性」について、「効果的な施策はおこなわれなかった」と過去形に
はつげん しようがい じよせい こうかてき し さ く か こ け い

なっているが、びわこミレニアム・フレームワークとびわこプラスファイブは終わっていない
お

ので、希望を持たせる表 現にしておきたい。障 害 者に関する世界行動計画、基準規則には、
き ぼ う も ひようげん しようがいしや かん せ か いこうどうけいかく きじゆんき そ く

女性障 害 者に関しての規定はなく、第４回の世界女性会議の際の行動綱 領で女性障 害 者
じよせいしようがいしや かん き て い だい かい せ か いじよせいか い ぎ さい こうどうこうりよう じよせいしようがいしや

の事がでてくるので、何も行われてこなかったことの立 証になる。この点を加えて欲しい。
こと なに おこな りつしよう てん くわ ほ

○（発言）各 省の留意点に反論するには、従 来と何が違うのかと言わなければいけない。
はつげん かくしよう りゆういてん はんろん じゆうらい なに ちが い

例えば、審議会で10人の委員のうち１名障 害 者がいて、その意見を聞いたら尊 重したとい
たと しんぎかい にん い い ん めいしようがいしや い け ん き そんちよう

うのがこれまでだ。推進会議は、この場合６人の障 害関係者が参加し物事を決めるべきだと
すいしんか い ぎ ば あ い にん しようがいかんけいしや さ ん か ものごと き

言っている。「基本的人権の享 有主体」を謳うべきだという意見は、障 害 者が成年後見を
い きほんてきじんけん きようゆうしゆたい うた い け ん しようがいしや せいねんこうけん

付けると選挙権、被選挙権が奪われるといった事実を踏まえている。このように基本的人権の
つ せんきよけん ひせんきよけん うば じ じつ ふ きほんてきじんけん

享 有主体であることが否定されている事実を指摘しないと、反論にならない。
きようゆうしゆたい ひ て い じ じ つ し てき はんろん

○（発言）「障 害 者が障 害のない者と平 等に」という表 現は、「障 害 者」というレッテ
はつげん しようがいしや しようがい もの びようどう ひようげん しようがいしや

ル貼りにつながりかねないため「障 害の有無にかかわらず、全ての者」という表 現にすべき
は しようがい う む すべ もの ひようげん

だ。（省 庁の）コメントの中には、細かい議論や誤解もある。
しようちよう なか こま ぎ ろ ん ご か い
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○（発言）障 害のある女性について総則に取り上げられたことは、評価する。施策の基本方針
はつげん しようがい じよせい そうそく と あ ひようか し さ く き ほ んほうしん

についての省 庁からの留意点で、「可能な限り尊 重」もしくは「尊 重されるよう配慮」の方
しようちよう りゆういてん か の う かぎ そんちよう そんちよう はいりよ ほう

が、国民の理解を得やすいのではないかとあるが、ここでの国民は障 害のない人という意味
こくみん り か い え こくみん しようがい ひと い み

だ。障 害のない人という意味で、国民を使うのは問題だ。
しようがい ひと い み こくみん つか もんだい

総則が「国際的協 調」、各則を「国際協 力」にした現在の 形 を支持する。第二次意見案
そうそく こくさいてききようちよう かくそく こくさいきようりよく げんざい かたち し じ だい に じ いけんあん

では、「障 害 者権利条 約を生み出した国際的な潮 流を踏まえる」としているが、日本とし
しようがいしやけ ん りじようやく う だ こくさいてき ちようりゆう ふ に ほ ん

て主体的に参加、推進するという意識が必要だ。基本法は、障 害 者の尊厳だけではなく権利
しゆたいてき さ ん か すいしん い し き ひつよう きほんほう しようがいしや そんげん け ん り

を確保する観点を踏まえることが必要で、文言を強化すべきだ。
か くほ かんてん ふ ひつよう もんごん きようか

【地域生活～教 育について】
ち いきせいかつ きよういく

○（発言）「地域移行」について、地域生活に移行するのなら、グループホームやケアホーム
はつげん ち い き い こ う ち い きせいかつ い こ う

を認める文言を基本法に入れるべきではない。障 害 者だけが生活する様式は、施設の延 長
みと もんごん きほんほう い しようがいしや せいかつ ようしき し せつ えんちよう

線 上だ。また、自立支援法から介護保険への移行する際に、介護保険の支援と障 害施策の支援
せんじよう じ りつ しえんほう か いご ほ け ん い こ う さい か い ご ほ けん し え ん しようがいし さ く し え ん

のどちらかを選択できる仕組みにして欲しい。
せんたく し く ほ

○（発言）グループホームやケアホームは終の棲家ではないが、現実に地域での住まいの場の
はつげん つい すみか げんじつ ち いき す ば

１つとして広く活用されている。
ひろ かつよう

○（発言）家族としては、障 害 者が地域生活をする前にグループホームがあることを望む。
はつげん か ぞ く しようがいしや ち いきせいかつ まえ のぞ

過渡的なものとして必要だ。
か と て き ひつよう

○（発言）地域の中でインクルーシブに生活することが最 終目 標であることを明確にし、
はつげん ち い き なか せいかつ さいしゆうもくひよう めいかく

グループホームやケアホームは過渡的、一時的なものとするべきだ。
か と て き いちじてき

○（発言）理念のみを追いかけると現実は混乱する。グループホームを否定するのは反対だ。
はつげん り ね ん お げんじつ こんらん ひ て い はんたい

選択できる、終の棲家ではないということであればよい。
せんたく つい すみか

○（発言）グループホームは過渡的だが、ケアホームは食事の支援などがあり、精神障 害 者
はつげん か と て き しよくじ し え ん せいしんしようがいしや

の地域移行において必要だ。
ち いき い こ う ひつよう

○（発言）省 庁のコメントに、基本法と総合福祉法で書くべき内容の仕分けがされていな
はつげん しようちよう きほんほう そうごうふくしほう か ないよう し わ

いという指摘がある。また、総合福祉部会や作業チームで検討している途中のものを第二次
し て き そうごうふ く し ぶ か い さぎよう けんとう とちゆう だい に じ

意見に盛り込むのはよいのかと指摘している。部会等で検討しているから推進会議で結論を
い け ん も こ し て き ぶ か いとう けんとう すいしんか い ぎ けつろん

出すべきでないというのはおかしい。どこまで書くかは別として、個別の法律の後に基本法を
だ か べつ こ べ つ ほうりつ あと きほんほう

考えるなら日程が変わってしまう。
かんが につてい か
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○（発言）省 庁のコメントに、全ての障 害 者が労働法規の適用を受けることは現実的には
はつげん しようちよう すべ しようがいしや ろうどうほ うき てきよう う げんじつてき

難しいという指摘があるが、第二次意見の案で述べているのは、福祉的就 労をしている多く
むずか し てき だい に じ い け ん あん の ふくしてきしゆうろう おお

の方が権利性も労働者性もないまま長い間働いているので、これを変えるべきだということ
かた け ん りせい ろうどうしやせい なが あいだはたら か

だ。労働だけを考えても障 害のある人とない人の格差は大きい。「就 労が困難な障 害 者
ろうどう かんが しようがい ひと ひと か くさ おお しゆうろう こんなん しようがいしや

に対しては、創作・趣味活動、自立訓練、生産活動、居場所の提 供などを提 供する場が整備
たい そうさく し ゆ みかつどう じ りつくんれん せいさんかつどう い ば し よ ていきよう ていきよう ば せ い び

される必要がある」と文言を加えて頂いたが、これを基本法改正の内容に盛り込んで欲しい。
ひつよう もんごん くわ いただ きほんほうかいせい ないよう も こ ほ

また、総務省は十 数年前に、機能障 害ではなくて労働の困難さという観点から見直しが必要
そうむしよう じゆうすうねんまえ き のうしようがい ろうどう こんなん かんてん み なお ひつよう

だと指摘しており、厚生労 働 省はこれに対応して欲しい。
し て き こうせいろうどうしよう たいおう ほ

○（発言）職 業紹 介等のサービスについて省 庁から「障 害 者が一般の方と同様の
はつげん しよくぎようしようかいとう しようちよう しようがいしや いつぱん かた どうよう

職 業紹 介サービス等を受けることは妨げられていないため、具体的にどのような点におい
しよくぎようしようかい とう う さまた ぐたいてき てん

て、平 等に職 業紹 介サービス等を利用できるようにすべきかを明らかにする必要があ
びようどう しよくぎようしようかい とう り よ う あき ひつよう

る」との指摘があったが、これは事実に反している。ハローワークの通訳配置は手話協 力 員
し て き じ じ つ はん つうやくは い ち し ゆ わきようりよくいん

になるが月に７時間しかない。全国550か所のハローワークで手話協 力 員が配置されている
つき じ かん ぜんこく か しよ し ゆ わきようりよくいん は い ち

所 は297か所しかなく。「一般の方と同様の職 業サービスが妨げられていない」と言うなら
ところ しよ いつぱん かた どうよう しよくぎよう さまた い

ば、全てに手話協 力 員の配置をしていることになる。
すべ し ゆ わきようりよくいん は い ち

○（発言）推進会議で、障 害程度区分の廃止とそれにかわる協議調 整による支給決定プロ
はつげん すいしんか い ぎ しようがいて い ど く ぶん は い し きようぎちようせい しきゆうけつてい

セスが議論され、それに基づいて総合福祉部会で議論しているので、総合福祉部会で検討して
ぎ ろ ん もと そうごうふ く し ぶ か い ぎ ろ ん そうごうふ く し ぶ か い けんとう

いるから二次意見で盛り込むべきではないというのは、おかしい。
に じ い けん も こ

教 育について「保護者は、学校や市町村教 育委員会が自分の子どもを地域で進んで
きよういく ほ ご し や がつこう しちようそんきよういくいいんかい じ ぶ ん こ ち い き すす

受け入れてくれるという姿勢が見られないと、 心 を開いて就 学相談をすることができない」
う い し せ い み こころ ひら しゆうがくそうだん

との指摘があるが、だからこそ、当たり前 に地域の学校で必要な支援と合理的配慮を
し て き あ まえ ち いき がつこう ひつよう し えん ごうりてきはいりよ

得られる仕組みが必要だ。行かされるのではなく、自らが選んで特別支援学校に行くのが本来
え し く ひつよう い みずか えら とくべつし え んがつこう い ほんらい

の在り方だ。
あ かた

○（発言）現在の教 育制度が原則分離別学の仕組みになっているという指摘は当たらないと
はつげん げんざい きよういくせ いど げんそくぶ ん りべつがく し く し て き あ

し、認定就 学制度の導 入や保護者からの意見聴 取の義務づけなどを進めているとの省 庁
にんていしゆうがくせ い ど どうにゆう ほ ご し や い け んちようしゆ ぎ む すす しようちよう

の見解があるが、これはインクルーシブ教 育からの要請ではない。就 学基準に該当する
けんかい きよういく ようせい しゆうがくきじゆん がいとう

障 害のある子どものうち３割が、小 学 校にいるからインクルーシブ教 育だとの意見がある
しようがい こ わり しようがつこう きよういく い け ん

が、これは原則分離別学の中で保護者の強い要 求で統合されている結果だ。ここへの支援が
げんそくぶ ん りべつがく なか ほ ご し や つよ ようきゆう とうごう け つか し え ん

必要なのに、原則分離はあたらないと言うのは開き直っているのではないか。
ひつよう げんそくぶ んり い ひら なお

○（ 東 室 長）就 学基準に該当する障 害のある子どもは、特別支援学校に原則就 学する
ひがししつちよう しゆうがくきじゆん がいとう しようがい こ とくべつし え んがつこう げんそくしゆうがく

という従 来の就 学決定の仕組みを改め、障 害の状 態、本人の教 育 的ニーズ、本人、保護者
じゆうらい しゆうがくけつてい し く あらた しようがい じようたい ほんにん きよういくてき ほんにん ほ ご し や

の意見、専門家の意見等を踏まえた総合的な観点から就 学先を決定する仕組みにするという
い けん せんもんか い け んとう ふ そうごうてき かんてん しゆうがくさき けつてい し く
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見解についてはどうか。
けんかい

○（発言）障 害の状 態に応じた支援が保障されるべきだ。教 育 的ニーズは、分離別学の根拠
はつげん しようがい じようたい おう し え ん ほしよう きよういくてき ぶ んりべつがく こんきよ

となるためおかしい。

○（発言）教 育の「教 育方法の工夫・改善等」の後に、「アクセシブルな教科書の保障」
はつげん きよういく きよういくほうほう く ふ う かいぜんとう あと きようかしよ ほしよう

を追加して欲しい。
つ いか ほ

【健康、医療～精神障 害 者に係る地域移行の促進と医療における適正手続の確保につい
けんこう いりよう せいしんしようがいしや かか ち い き い こ う そくしん いりよう てきせいてつづき か くほ

て】

○（発言）健康、医療に、精神医療の体制整備を位置づけて頂いた。保護者制度をなくす場合
はつげん けんこう いりよう せいしんいりよう たいせいせ い び い ち いただ ほ ご し や せ い ど ば あ い

に司法が関与しなければいけないので、これも加えて欲しい。また「施設収 容に偏った」は、
し ほう か ん よ くわ ほ し せ つしゆうよう かたよ

精神障 害の場合は「病 院」にした方が良い。精神障 害の場合は特に人生が変わってしまう
せいしんしようがい ば あ い びよういん ほう よ せいしんしようがい ば あい とく じんせい か

ため、インフォームドコンセント等の取組を強めなければならないものと理解して欲しい。ま
とう とりくみ つよ り かい ほ

た、医療法上、医師は正当な理由がなければ患者の診察を拒んではならないが、精神疾患が
いりようほううえ い し せいとう り ゆ う かんじや しんさつ こば せいしんしつかん

診察拒否の理由になってしまうことが問題になっている。省 庁のコメントで「現行法でこ
しんさつき よ ひ り ゆ う もんだい しようちよう げんこうほう

れだけできているから良い」とあるのは困る。現 状で法に基づく適正な手続による入 院や
よ こま げんじよう ほう もと てきせい てつづき にゆういん

医療が行われているならば、権利条 約上の人権の問題が大きい精神医療についても現行法
いりよう おこな け んりじようやくうえ じんけん もんだい おお せいしんいりよう げんこうほう

で良いということになる。人権に配慮した法体系制度に変えるのが今回の目的だ。
よ じんけん はいりよ ほうたいけいせ い ど か こんかい もくてき

○（発言）省 庁から、二次意見案の実現可能性の担保があるのかとのコメントがあるが、
はつげん しようちよう に じ いけんあん じつげんかのうせい た んぽ

具体的にはモニタリングで実施することになる。精神医療の在り方については別途、検討チ
ぐたいてき じ つ し せいしんいりよう あ かた べ つと けんとう

ームを作ったとあるが、検討は推進会議でやりたい。基本法では、精神科医療の適正手続に
つく けんとう すいしんか い ぎ きほんほう せいしんかいりよう てきせいてつづき

ついて明示する必要がある。また、適正手続の中身が重 要で、手続さえやればよいというこ
め い じ ひつよう てきせいてつづき な か み じゆうよう てつづき

とではない。

○（発言）総合福祉部会で第二次意見素案に対して部会のメンバーから、精神障 害 者の医療
はつげん そうごうふ く し ぶ か い だい に じ い け ん そ あ ん たい ぶ か い せいしんしようがいしや いりよう

を独立して掲げるのはやめて欲しいという意見があった。医療は、できるだけ本人の意思、自由
どくりつ かか ほ い け ん いりよう ほんにん い し じ ゆ う

を尊 重すべきだ。精神だけ独立させるべきではない。社会的入 院の解 消が項目として必要
そんちよう せいしん どくりつ しやかいてきにゆういん かいしよう こうもく ひつよう

であるならば、それを補強することもできるだろう。将 来 的な課題として、精神障 害分野
ほきよう しようらいてき か だい せいしんしようがいぶ ん や

を特殊化しない方向が望ましい。
とくしゆか ほうこう のぞ

○（発言）ＩＬＯの条 約で、ディスエーブルは身体と知的だけ訳され、メンタルヘルスが訳さ
はつげん じようやく しんたい ち て き やく やく

れない。そのために50年間差別され、特別視されてきた。特別視しないで済むなら、誰も特別視
ねんかんさ べ つ とくべつし とくべつし す だれ とくべつし

されたくない。しかし、ひどい目に遭っている人がいる以上は、その人たちの人権を救 済し
め あ ひと いじよう ひと じんけん きゆうさい

なければならない。精神分野を特別視しなくてもよくなるのは、将 来のことだ。
せいしんぶ ん や とくべつし しようらい
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○（発言）６月29日の閣議決定で、精神関連が３つある。強 制入 院、社会的入 院、質の向 上
はつげん つき にち か く ぎけつてい せいしんかんれん きようせいにゆういん しやかいてきにゆういん しつ こうじよう

だ。これについて、答えなければならないという意味で、独立の項目を立てざるをえない。
こた い み どくりつ こうもく た

○（発言）地域生活をしている重度の障 害 者には入 院時にもパーソナルアシスタントが必要
はつげん ち いきせいかつ じゆうど しようがいしや にゆういん じ ひつよう

だということを明記してほしい。また「重 症心身障 害 者」は、重度の知的障 害及び重度
め い き じゆうしようしんしんしようがいしや じゆうど ち て きしようがいおよ じゆうど

の肢体不自由が重 複している児童であるため「重 症心身障 害 者及び重度の身体
し たい ふ じ ゆ う ちようふく じ どう じゆうしようしんしんしようがいしやおよ じゆうど しんたい

障 害 者」としてほしい。
しようがいしや

【障 害のある子ども～文化・スポーツについて】
しようがい こ ぶ ん か

○（発言）「障 害のある女性」が総則に入ったので、「障 害のある子ども」も総則に入れる
はつげん しようがい じよせい そうそく はい しようがい こ そうそく い

べきである。「情 報アクセスとコミュニケーションの保障」は各施策に含まれており、共 通
じようほう ほしよう かくしさく ふく きようつう

する重 要なテーマだ。基本的施策関係に置くなら、順 番や位置づけを明確にすべきである。
じゆうよう きほんてき し さくかんけい お じゆんばん い ち めいかく

○（発言）「情 報アクセス・コミュニケーション保障」は全分野に関わるが、特有の論点も
はつげん じようほう ほしよう ぜんぶんや かか とくゆう ろんてん

ある。表 題としては今のままで構わないが、情 報アクセスを取り出して提案する文 章にし
ひようだい いま かま じようほう と だ ていあん ぶんしよう

て欲しい。一方、「ユニバーサルデザイン」では技術開発の進展を障 害分野にも適用する問題
ほ いつぽう ぎじゆつかいはつ しんてん しようがいぶ ん や てきよう もんだい

がある。情 報アクセスを総則に盛り込むのが難しいのであれば、ユニバーサルデザインに
じようほう そうそく も こ むずか

入れて欲しい。
い ほ

○（発言）いつでも相談できる体制にするために、必要なコミュニケーション手段を提 供す
はつげん そうだん たいせい ひつよう しゆだん ていきよう

るのは当たり前 のことだ。省 庁コメントに「コミュニケーション手段の提 供は福祉的支援
あ まえ しようちよう しゆだん ていきよう ふくしてき し え ん

として行われるものに限定されない」とあるが不適切ではないか。障 害 者自身が相談業務を
おこな げんてい ふてきせつ しようがいしやじ しん そうだんぎようむ

担う機会を増やことについてのコメントもおかしいのではないか。推進会議の議論では、障 害
にな き か い ふ すいしんか い ぎ ぎ ろ ん しようがい

を持つ当事者が相談業務を担うことで、障 害 者が相談する機会が増えると提起されている。
も とうじしや そうだんぎようむ にな しようがいしや そうだん き か い ふ て い き

「文化・スポーツ」について省 庁コメントでは、映画、ＤＶＤでの字幕付与についてＮＰ
ぶ ん か しようちよう え い が じ ま く ふ よ

Ｏ法人を設立していると述べている。いろいろな団体、グループが字幕付与のボランティアで
ほうじん せつりつ の だんたい じ ま く ふ よ

頑張っているが、特定の団体をあげることは公平性の観点から良くない。
がんば とくてい だんたい こうへいせい かんてん よ

○（発言）「相談」に「本人中 心の相談ができるように」という文言を追加したい。障 害当事者
はつげん そうだん ほんにんちゆうしん そうだん もんごん つ い か しようがいとうじしや

による相談はボランティアで良いという省 庁コメントがあるが、現 状認識が違う。推進会議
そうだん よ しようちよう げんじようにんしき ちが すいしんか い ぎ

では、障 害当事者による相談体制が十 分ではないため、これの底上げが必要だと言ってい
しようがいとうじしや そうだんたいせい じゆうぶん そこあ ひつよう い

る。

「ユニバーサルデザイン」では障 害当事者が規格策定や評価に関与できる仕組みづくりが
しようがいとうじしや き か くさくてい ひようか か んよ し く

必要であることを、「交通バリアフリー」では切れ目のない交通・移動手段が必要であること
ひつよう こうつう き め こうつう い ど うしゆだん ひつよう

を、「情 報アクセス・コミュニケーション保障」では電子出 版を、それぞれ加えて欲しい。
じようほう ほしよう で ん ししゆつぱん くわ ほ



8

○（発言）「ピア・カウンセリング」の前に「本人中 心」を加えて、エンパワーメントのた
はつげん まえ ほんにんちゆうしん くわ

めの本人中 心という視点を強 調してほしい。「住 宅」については、小規模な賃貸住 宅も
ほんにんちゆうしん し て ん きようちよう じゆうたく しようきぼ ちんたいじゆうたく

含め改築の優遇措置や申請手続きの簡素化を図る等の内容を加筆してほしい。
ふく かいちく ゆうぐう そ ち しんせいて つづ か ん そ か はか とう ないよう か ひ つ

○（発言）「ユニバーサルデザイン」で視覚障 害 者対応の銀行のＡＴＭがないと書かれてい
はつげん し か くしようがいしやたいおう ぎんこう か

るが、実際はある。また、例示等も必ずしもユニバーサルデザインと言えないのではないか。
じつさい れ い じとう かなら い

この項目を削除したほうがよいのではないか。
こうもく さくじよ

○（発言）「相談等」のピア・カウンセリングについて、「ピア」に家族も含まれることが分かる
はつげん そうだんとう か ぞ く ふく わ

ようにして欲しい。
ほ

○（発言）親同志の相談は、ピア・カウンセリングになる。この他、病 院の中にいる仲間が、電話
はつげん おやどうし そうだん た びよういん なか な か ま で ん わ

をかけてきた時に、病 院に立ち入ることができる権限が必要だ。
とき びよういん た い けんげん ひつよう

○（ 東 室 長）「ユニバーサルデザイン」の項目をなくすという提案があったが、どうに考える
ひがししつちよう こうもく ていあん かんが

のか。また、親同志もピア・カウンセリングになるという発言があったが、障 害当事者同志
おやどうし はつげん しようがいとうじしや ど うし

をピアと言ってきた背景があることから、親同士の相談をピアと包括してよいのか論点にな
い はいけい おやどうし そうだん ほうかつ ろんてん

る。

○（発言）「ユニバーサルデザイン」という項目は必要だ。ユニバーサルデザインで大事なこ
はつげん こうもく ひつよう だいじ

とは、障 害 者に特化したものではないということだ。
しようがいしや と つか

○（発言）「ユニバーサルデザイン」を基本法の中で謳うことで、障 害 者が社会的に使いや
はつげん きほんほう なか うた しようがいしや しやかいてき つか

すいものが増える。積 極 的に利用すべきだろう。
ふ せつきよくてき り よ う

○（発言）「ユニバーサルデザイン」の項目をなくすのではなく、アクセシビリティーの中で
はつげん こうもく なか

ユニバーサルデザインが考えられるという観点だ。基本法でも取り上げられるべきだ。
かんが かんてん きほんほう と あ

○（発言）普通の人も使えるけれども、特化した人に対しても使えることが、ユニバーサルデ
はつげん ふ つ う ひと つか と つ か ひと たい つか

ザインだ。別立てて説明をするべきだ。
べつ だ せつめい

○（発言）ユニバーサルデザインについて、推進会議の問題認識は指摘をする必要がある。製品
はつげん すいしんか い ぎ もんだいにんしき し て き ひつよう せいひん

の規格づくりや開発、評価の過程に当事者参画がなければ言葉だけになる。ユニバーサルデザ
き かく かいはつ ひようか か て い とうじしやさんかく こ と ば

インは、一般市場に供される商 品やサービスを全ての人が使えるようすること。バリアフリ
いつぱんしじよう きよう しようひん すべ ひと つか

ーは個別対応が必要になるもので、両 方のアプローチが必要だ。ユニバーサルデザインの
こ べ つたいおう ひつよう りようほう ひつよう
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水 準を上げることで、資源や財源をバリアフリーに特化できる。
すいじゆん あ し げ ん ざいげん と つ か

○（発言）ユニバーサルデザインが高まると、アクセシビリティーが上がる。バリアフリーの
はつげん たか あ

チェックをしていくと、ユニバーサルデザインのあるべき 姿 が見えてくる。
すがた み

○（発言）「バリアフリー」は自治体の立場では、移動あるいは生活 上 の障 害を改善して使い
はつげん じ ち た い た ちば い ど う せいかつじよう しようがい かいぜん つか

やすくするという視点が強い。「ユニバーサルデザイン」は一層使いやすいものを求めて、さ
し て ん つよ いつそうつか もと

らなる技術革新の未来志向を示すキーワードだ。このキーワードを残して頂きたい。
ぎじゆつかくしん み らい し こ う しめ のこ いただ

○（発言）ユニバーサルデザインではなく、福祉機器というアプローチをしないと全体に開発
はつげん ふ くし き き ぜんたい かいはつ

が進まない。アクセシビリティーの中には最初に技術開発があり、その次にユニバーサルデ
すす なか さいしよ ぎじゆつかいはつ つぎ

ザインがあると整理できれば、考え方が明確になる。
せ い り かんが かた めいかく

○（発言）（ピア・カウンセリングについて）「ピア」は使わずに「障 害 者・家族が」として頂き
はつげん つか しようがいしや か ぞ く いただ

たい。

【所得保障から国際協 力について】
しよとくほしよう こくさいきようりよく

○（発言）「司法手続」で、障 害のある被疑者についての箇所は被告人、受刑者になった場合
はつげん し ほ うてつづき しようがい ひ ぎ し や か しよ ひこくにん じゆけいしや ば あ い

も含むようにして欲しい。また「司法に係る手続と必要な配慮」では手続に限定されている
ふく ほ し ほ う かか てつづき ひつよう はいりよ てつづき げんてい

ので、処遇という文言を加え生活全般を網羅するようにして欲しい。障 害 者の特性に応じた
しよぐう もんごん くわ せいかつぜんぱん も う ら ほ しようがいしや とくせい おう

同様の手続き 上 の配慮をするべき場合として、弁護士が障 害当事者である場合などを想定
どうよう て つづ じよう はいりよ ば あ い べ ん ご し しようがいとうじしや ば あ い そうてい

して、「参考人、証 人、裁判員、傍 聴 者」だけでなく「司法関係者」を加えて欲しい。
さんこうにん しようにん さいばんいん ぼうちようしや し ほ うかんけいしや くわ ほ

既に適正な手続きをしている旨の省 庁コメントがあるが、全般的には遅れている。
すで てきせい て つづ むね しようちよう ぜんぱんてき おく

例えば手話通訳等をつけた時には、訴訟費用として当事者に費用を負担させている。また
たと し ゆ わつうやくとう とき そしようひ よ う とうじしや ひ よう ふ た ん

「受刑者には、障 害の程度に応じて、当該受刑者が実施可能な刑務作業を指定するなどの配慮
じゆけいしや しようがい て い ど おう とうがいじゆけいしや じ つし か の う け いむさぎよう し て い はいりよ

を講じている」というコメントがあるが、知的障 害のある受刑者が効率の悪い作業を独居拘禁
こう ち て きしようがい じゆけいしや こうりつ わる さぎよう どつきよこうきん

などでさせられ仮 釈 放の時に不利益な扱いをされたり、工賃にも問題がある。
かりしやくほう とき ふ り え き あつか こうちん もんだい

○（発言）聞こえない人が選挙権を行使するための情 報保障として手話通訳をつけることは、
はつげん き ひと せんきよけん こ う し じようほうほしよう し ゆ わつうやく

認めてもらえない。省 庁コメントにあるように、手話通訳をつけると公正な選挙ではない
みと しようちよう し ゆ わつうやく こうせい せんきよ

と言われてしまう。また、聴 覚障 害 者が取り調べを受ける又は逮捕状を提示される時は配慮
い ちようかくしようがいしや と しら う また たいほじよう て い じ とき はいりよ

しているとのコメントがあるが、交通事故のため警察で手続をする場合に手話通訳がついた
こうつう じ こ けいさつ てつづき ば あ い し ゆ わつうやく

ことない。留 置 場や刑事施設に社会福祉士や精神保健福祉士を配置しているとあるが、手話
りゆうちじよう け いじ し せ つ しやかい ふ く し し せいしんほ け ん ふ く し し は いち し ゆ わ

通訳士を配置していないのは公平性に欠ける。さらに、聞こえない人が裁判の傍 聴にきたい
つうやくし は い ち こうへいせい か き ひと さいばん ぼうちよう

と思っても、裁判所が手話通訳をつけることはない。手話通訳をつけることを認めるどうか
おも さいばんしよ し ゆ わつうやく し ゆ わつうやく みと

は裁判所に裁 量 権があるので、これでは手話通訳を認めたことにはならない。
さいばんしよ さいりようけん し ゆ わつうやく みと
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○（発言）「国際協 力」について「障 害 者権利条 約は32 条 で国際協 力を規定している
はつげん こくさいきようりよく しようがいしやけ ん りじようやく じよう こくさいきようりよく き て い

が法律 上 の義務までは求めていない」との省 庁コメントがあるが、締約国は条 約を実施
ほうりつじよう ぎ む もと しようちよう ていやくこく じようやく じ つ し

する義務を持つ。また「特定の分野における国際協 力について、立法措置を行わずとも
ぎ む も とくてい ぶ ん や こくさいきようりよく りつぽう そ ち おこな

実施可能な取組をあえて法制化することで、国際協 力の柔 軟 性を損なうことのないよう」
じ つ し か の う とりくみ ほうせい か こくさいきようりよく じゆうなんせい そこ

とのコメントも気がかりだ。
き

○（発言）第二次意見にはできるだけ多くの論点を盛り込むべきだ。そして、基本法案を議論
はつげん だい に じ い け ん おお ろんてん も こ きほんほうあん ぎ ろ ん

する際には第二次意見の中の中 核 的な部分とそうでない部分を分け、場合によっては基本法
さい だい に じ い けん なか ちゆうかくてき ぶ ぶん ぶ ぶ ん わ ばあい きほんほう

の中に盛り込むことができない論点も出てくるのではないか。
なか も こ ろんてん で

○（発言）各 省の留意点に対する委員の意見への返事はくるのか、不安だ。省 庁の意見を
はつげん かくしよう りゆういてん たい い い ん い け ん へ ん じ ふ あ ん しようちよう い け ん

そのままにして第二次意見をとりまとめることで、全体が進むのか懸念がある。関係省 庁
だい に じ い け ん ぜんたい すす け ね ん かんけいしようちよう

とのヒアリングをもう一回実施できないのか。
いちかいじ つ し

○（発言）省 庁からの回答は、ほとんどが現行法でやっているからそれ以上改革しなくて
はつげん しようちよう かいとう げんこうほう いじようかいかく

いいというものだ。権利条 約という国際的な約束ごとの中で、日本の障 害福祉制度は大変
け ん りじようやく こくさいてき やくそく なか に ほ ん しようがいふ く し せ い ど たいへん

遅れている。今後、省 庁との調 整は必要だろうが、結 局何のために議論したのかとなら
おく こ んご しようちよう ちようせい ひつよう けつきよくなん ぎ ろ ん

ないようにするべきだ。幾つかの大きい問題については、総理大臣レベルの御決断が大事だ。
いく おお もんだい そ う りだいじん けつだん だいじ

【推進体制と「障 害」の表記について】
すいしんたいせい しようがい ひようき

○（発言）市町村の場合、障 害 者に関する施策や事業を行い、よりよくしていくときのプロ
はつげん しちようそん ば あい しようがいしや かん し さ く じぎよう おこな

セスは「監視」ではない。「調査検 証」や「評価検 証」の方がしっくりくる。「監視」とい
か ん し ちようさけんしよう ひようかけんしよう ほう か ん し

う用語ではなく、「調査、評価（モニタリング）」であれば、市町村の実 情に合う。
ちようさ ひようか しちようそん じつじよう あ

障 害 者施策については国と地方が協議すべき課題であり、地域主権の考え方を踏まえつつ
しようがいしやし さ く くに ち ほう きようぎ か だ い ち いきしゆけん かんが かた ふ

地域の声を反映する必要がある。実行性のある制度をつくるには、今後、「国と地方と協議の
ち い き こえ はんえい ひつよう じつこうせい せ い ど こ ん ご くに ち ほ う きようぎ

場」で市町村を尊 重していただいた議論をするべきだ。
ば しちようそん そんちよう ぎ ろ ん

○（発言）「推進体制」で、基本計画を策定するのは基本法の内容を実現するためであること
はつげん すいしんたいせい き ほ んけいかく さくてい きほんほう ないよう じつげん

を明示して欲しい。
めいじ ほ

○（ 東 室 長）年末に第二次意見を完成させるので、大枠は崩せない。基本法として最も
ひがししつちよう ねんまつ だい に じ い け ん かんせい おおわく くず きほんほう もつと

中 心 的な内容を盛り込む必要がある。第二次意見は推進本部に提出 する予定だが、日程は
ちゆうしんてき ないよう も こ ひつよう だい に じ い け ん すいしんほ ん ぶ ていしゆつ よ て い につてい

決まっていない。ただ第一次意見とは違い、閣議決定が速やかになされるということではない。
き だいいち じ い けん ちが か くぎけつてい すみ

以上
いじよう


